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El Presidente Gabriel Boric llevaba
apenas un minuto de su discurso
cuando pronunció una frase que
desconcertó a algunos de los presen-
tes. “En las dos primeras filas hay
sentadas 16 personas. De esas, (…)
11 han estado mirando el celular
permanentemente durante este
ratito. (…) los invito a levantar la
mirada (...) ”, fueron las palabras que
pronunció mientras autoridades de
Gobierno y parlamentarios reaccio-
naban sorprendidos. 

Además, comentó que, como va a
ser padre, decidió hacer “una transi-
ción tecnológica” y comprarse un
celular sin acceso a internet. Acto
seguido, y como prueba, enarboló su
celular sin redes, un modelo “almeja”.

Uno de los parlamentarios presen-
tes comenta que le pareció “insólito
que, en un Congreso Futuro, el Pre-
sidente promoviera un aparato del
pasado” y que “es como ostentar un
privilegio, como si dijera: yo no tengo
que rendirle cuenta a nadie”. 

¿Fue un reto o una reflexión?¿Es-
taba enojado el Presidente?

Ante la interrogante, “El Mercu-
rio” consultó a expertos en comuni-
cación política.

Roberto Munita, master en gestión
política de la U. George Washington
(EE.UU.) y director de carrera de
Administración Pública UNAB, cree
que la situación, “en el caso del

Presidente Boric, puede ser un poco
compleja, ya que él ha construido su
relato como una persona horizontal,
quien no habla desde el púlpito del
jefe”.

Además, tiene la teoría de que “ha
ido cambiando el personaje”. Asegu-
ra que, “entre otras cosas, ha influido
el hecho de que ahora se convertirá
en padre”.

Ricardo Leiva, director del diplo-

mado de Comunicación Corporativa
de la Universidad de los Andes,
compara este hecho con el reto que
le hizo el Presidente a su directora de
Comunicaciones en la conferencia de
prensa del caso Monsalve. “Nunca se
ve bien que a alguien lo reten en
público”, declara. 

Respecto al discurso cree que el
fondo es acertado, pero “la forma
no fue la más adecuada, a veces el
Presidente nos tiene acostumbrados

a ser un poquito
espontáneo. Hay un
sector de la pobla-
ción a la que le
gusta este estilo...
Me imagino que,
por lo que indican
las cifras, a la ma-
yoría no”.

“Yo creo que lo
hizo de manera
provocativa y con
eso consigue que
más gente ponga
atención”, comenta.

Por el contrario,
Carlos Correa,
consultor en comu-
nicación estratégi-
ca, dice “yo no sentí
que lo hizo como
reto, sino como una
reflexión sobre el
modo de vivir”. Y si
bien “se vio como
un reto, suena

razonable que, si el Presidente está
hablando, las autoridades le prestan
atención”.

Paula Walker, periodista y exase-
sora de Gabinete de la presidenta
Michelle Bachelet, respalda la acción
presidencial: “a mí me parece bien lo
que hizo el Presidente. Estaba en un
ambiente propicio para conversar
sobre la influencia que las tecnologías
están teniendo en nosotros.”

CUENTAN QUE

Una serie de irregularidades financieras
se habrían detectado en la Corporación
Cultural de Ñuñoa, durante la gestión de la
exalcaldesa frenteamplista Emilia Ríos. Es
por esto que el nuevo edil, Sebastián Sichel,
presentará la próxima semana una querella
criminal para investigar posibles delitos
dentro de la municipalidad.

“El Mercurio” tuvo acceso a los antece-
dentes del documento de la acción judicial
que describe que, “tras el cambio de admi-
nistración en diciembre de 2024” y luego
de una investigación de Contraloría y la
nueva dirección, se develaron “serias
irregularidades financieras y administrati-
vas, que han derivado en un grave perjui-
cio al patrimonio fiscal”.

En este contexto, la querella criminal
será en contra de “quienes resulten respon-
sables del delito de fraude al fisco, tipifica-
do en el artículo 239 del Código Penal
chileno, con el objetivo de sancionar las
conductas dolosas identificadas y prevenir
futuros actos de este tipo”. Entre las irre-
gularidades listadas se encuentran: un
déficit financiero de $344 millones al cierre
de 2024 (“cubierto en parte con informa-
ción falsa presentada al Concejo Munici-
pal”), gastos no rendidos o mal imputados,
falsificación de documentos —con altera-
ción de rendiciones de cuentas y uso de
cheques no entregados como respaldo de
gastos inexistentes— y uso indebido de
fondos públicos, incluyendo pagos de hono-
rarios no justificados. 

Sus objetivos, plantean, serán establecer
la verdad de los hechos mediante la investi-
gación penal, identificar a los responsables,
obtener sus condenas “al máximo de las
penas que la ley contempla para este ilícito”

y recuperar los fondos públicos mal utiliza-
dos.

En la querella se describe que si bien la
Corporación Cultural es una entidad de
derecho privado, históricamente ha sido
beneficiaria de subvenciones municipales. 

Al interior del municipio se sospecha que
parte de esos fondos pudieron ser utilizados
para fines de campaña electoral. 

Hace tan solo 10 días, Contraloría ya
había hecho observaciones luego de una
auditoría a la gestión alcaldicia de quien
hoy es subsecretaria de Deportes. Entre
estas, pagos de horas extras sin respaldo
de asistencia, un uso reiterado de la ima-
gen de la alcaldesa en campaña e inconsis-
tencias en las rendiciones de cuentas de las
corporaciones.

Ese mismo sábado, Ríos publicó en sus
redes sociales que “luego de una exhausti-
va fiscalización, el resultado de este pro-
ceso arroja observaciones que solo se
refieren a aspectos puntuales y específi-
cos, propios de la gestión administrativa”. 

SICHEL PRESENTARÁ QUERELLA
CRIMINAL POR GRAVES
IRREGULARIDADES FINANCIERAS EN
CORPORACIÓN CULTURAL DE ÑUÑOA,
TRAS PERÍODO DE EMILIA RÍOS

Sebastián Sichel, alcalde de Ñuñoa.
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El Presidente Boric exhibiendo su celular “almeja” sin
internet. 
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¿Error o acierto? El
“reto” de Boric por los
celulares y su teléfono
sin internet, analizado
por expertos
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Hay un viejo chiste que relata el episodio
de un tipo que le cuenta a otro que el banco
de la esquina está prestando plata sin inte-
rés. Al escuchar la noticia, el hombre se va
corriendo al banco de la esquina, entra y se
acerca a uno de los ejecutivos: “Buenos días,
vengo a pedir un préstamo”. “¿Y qué me
importa a mí?”, le responde el banquero.

Ese tipo de interés, o de desinterés más
bien, es el que podría empezar a rondar en
muchos trabajadores chilenos a raíz de la
reforma previsional que busca aprobar el
Gobierno. En ella se plantea que los traba-
jadores deberán convertirse de manera
obligatoria en prestamistas del Estado.

Como lo oyen. Ustedes, yo, y todos los
trabajadores tendremos que prestarle al
Estado el 1,5% de nuestro sueldo por 30
años. ¿Con qué tasa de interés? Yo no lo
tengo muy claro, pero puede ser mi culpa,
porque nunca he sido muy rápido con las
matemáticas.

En verdad, estoy lleno de preguntas. 
—¿Si el Gobierno estaba corto de plata,

por qué no pidió un préstamo en el sistema
financiero formal; a una financiera, al Ban-
co Mundial, al Banco Interamericano, al
FMI, o alguno de esos monstruos del dine-
ro? ¿Por qué tiene que recurrir a nosotros

los trabajadores, que apenas nos da para
ahorrar y no sé por qué de pronto califica-
mos para prestar plata?

—¿Es buen pagador el Estado? ¿Remu-
nera rápido a sus proveedores, o al menos
en la fecha comprometida?

—¿Si el Estado no me paga la deuda,
cómo le cobro?

—¿Será que el Estado necesita pedirle

prestado a los trabajadores chilenos por-
que gasta más de lo que gana? ¿Y gasta
bien la plata, o hay mucho desembolso in-
necesario y aportes a personas u organiza-
ciones afines a las ideas políticas del go-
bierno de turno?

—¿Si en vez de prestarle esa plata al
Estado yo la invirtiera en el sistema finan-
ciero, ganaría más dinero para mejorar mi
jubilación?

Porque, en el fondo, el Estado está ha-
ciendo esa ancestral práctica nacional de
“pedir fiado”. Quiere consumir ahora y pa-
garnos después. Como en los almacenes de
antes, en que la gente “sacaba” mercadería
y el almacenero lo anotaba en el “cuaderno
de fiados”, que muchas veces se convertía
en un manuscrito redactado en letra
muerta, ante la imposibilidad de cobrarles
después a los clientes incumplidores. 

Por eso era común ver en muchos loca-
les el cartel “hoy no se fía, mañana sí”. Y
uno iba al día siguiente al lugar y ahí estaba
el cartel de nuevo, convirtiendo la oferta de
vender “fiado” en una utopía perpetua.

Igual algunas personas consideraban
que el mensaje del cartel era ambigüo e in-
sistían en “pedir fiado”. Por eso, muchos
establecimientos prefirieron hacerla corta
y editar la señalética con la siguiente frase:
“Hoy no se fía, mañana tampoco”.

No sé por qué me huele que los trabaja-
dores chilenos, siendo como son, descon-
fiados, escépticos, recelosos, suspicaces,
no van a estar muy interesados en conver-
tirse en prestamistas del Estado.

Serán como el banquero del chiste: nin-
gún interés en prestar plata. El problema
es que estarán obligados.

Hoy no se
fía, mañana
tampoco
No sé por qué me huele que

los trabajadores chilenos,

siendo como son,

desconfiados, escépticos,

recelosos, suspicaces, no

van a estar muy interesados

en convertirse en

prestamistas del Estado.

LA COLUMNA DE JOE BLACK

—En 1987, con Don Francis-
co, usted, siendo una niña,
dijo que tenía una oficina de
Consejos y que cobraba de-
pendiendo del consejo, ¿la
reabriría? 
—La verdad soy una psicóloga
frustrada, me encanta aconsejar.
Obviamente cuando me lo piden.
Lo mejor de todo, es que lo hago
completamente gratis.

—Usted estudió en el Santiago
College, ¿cuál es su frase
favorita en inglés?
—“No pain, no gain” (“Sin dolor
no hay ganancia”).

—¿Le gusta hacer ejercicio?
—No sé si me gusta. Como dice mi
hijo mayor, “lo que te hace bien, no
te gusta hacerlo”.

—Fue Reina de Viña el año
2007, ¿algún consejo para las
candidatas de este año?
—Practicar el piquero. Al momen-
to de los “qué hubo” me híper
ventilé y agarré mucha fuerza. Se
vio bonito, pero tragué agua. No

fue muy digno ja, ja, ja.

—Durante su carrera ha sido
conductora de distintos pro-
gramas, ¿cuál ha sido el más
memorable?
—Vértigo y Gran Hermano, sería
injusto elegir uno, pero de hacerlo,
me quedaría con esos.

—¿Cómo se está preparando
para animar el Festival de Las
Condes?
—Nos hemos preparado harto con
Cristián (Riquelme). Coanimar con
alguien es como un baile, hay que
conocerse, tratar de no pisotearse
y que salga armónico.

—Ha conducido variados
realites, ¿cuál cree que gana-
ría?
—Reality por ningún motivo, sería
una muy mala participante. No
aguantaría el encierro. Yo creo que

sería una buena concursante de
algún programa de concursos,
estuve en Pasapalabra y en ¿Quién
merece ser millonario? y me en-
cantó la experiencia. 

—De las distintas interaccio-
nes con celebridades que ha
vivido, ¿cuál no puede olvidar?
—Juanes, porque estuvo de invi-
tado en Vértigo y fue súper gene-
roso. Cantamos su canción con
Mon Laferte y ojalá, Dios quiera,
ella no me haya escuchado nunca,
porque fue horrible JA, JA, JA.

—¿Qué enseñanzas le ha deja-
do su hermana Cecilia y qué
enseñanzas le ha dado usted?
—Probablemente el rigor del
trabajo, la responsabilidad. Esa
potencia. Hasta el día de hoy,
todavía me da muchos consejos.
Creo que la enseñanza que yo le he
dejado es a no ser tan dura con

uno mismo y disfrutar la vida.

—Su nuevo programa Plan
Perfecto, trata temas como
farándula, horóscopo, etc.
¿Echaba de menos ese tipo de
programas en la televisión
chilena?
—Sí, me ha encantado. Si la
televisión es reflejo de la sociedad,
debiese tener siempre espacios de
entretención.

—¿Alguna virtud que admire
de otras animadoras famosas
chilenas?
—Muchas virtudes de muchas
colegas, en general lo que más me
gusta de una conductora es la
realidad, las no “caretas”. Me
encanta la Carla Constant, Karen
Doggenweiler, Tita Ureta y Emilia
Daiber.

—¿Quién cree que sería la
mejor actriz para actuar de
Diana Bolocco?
—Jennifer Aniston.

—Le gustan mucho las plan-
tas, pero su marido la acusó
de ser “una asesina en serie de
plantas”...
—¡Qué rabia! Parece que soy muy
intensa, entonces las ahogo de
amor. Pero me he dado cuenta que
a las que le pongo más atención
son las que más mueren, tal vez es
una enseñanza de la vida... n

Diana Bolocco: 
“Soy una psicóloga frustrada”
ROSARIO ÁLVAREZ B.
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“Lo que más me gusta de una conductora es la realidad,
las no “caretas”. Me encanta la Carla Constant, Karen
Doggenweiler, Tita Ureta y Emilia Daiber”
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